

# LA PRENSA

El Diaride de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 2 DE FEBRERO DE 1924

NUMERO 1290

## EL PARTIDO REFORMISTA DE ESPAÑA SE CONSOLIDA

DECLARACIONES QUE HA HECHO MELQUIADES ALVAREZ

MADRID.—El Jefe de los regionalistas expresidente del Congreso, don Melquiades Alvarez, ha negado rotundamente la noticia que circuló, de haberse acordado la disolución de su partido en las últimas reuniones celebradas entre los prohombres del reformismo. El señor Alvarez manifestó que muy lejos de los rumores de referencia, ha aconsejado a sus amigos incondicionales la más perfecta unión; agregó que está seguro de que los reformistas esperarán con calma el desarrollo de los acontecimientos, mucho más ahora que a través de las densas nubes que envuelven a los asuntos políticos se vislumbra un porvenir halagüeño.

## Proyecto del Muncipe don Lesmes Sáures

El inteligente muncipe el señor don Lesmes Sáures, presentará a la consideración de sus compañeros un proyecto con el objeto de autorizar al señor Secretario Municipal para que proceda a formular, por cuenta de la Municipalidad, el Reglamento interior de la Municipalidad y los Reglamentos de cada una de sus dependencias. En su proyecto, entre otros puntos importantes, dice el señor Sáures.

"La Legislación Municipal de la República ha sufrido grandes reformas desde la fecha de su promulgación en el año 1867, como puede verse en el folleto de Legislación Municipal de la República, últimamente editado por la Inspección General de Municipalidades".

El Reglamento interior de la Municipalidad de San José de 1890 no ha podido sustraerse a la influencia de las mismas causas que obraron para las reformas de la Legislación Municipal y ha sufrido sinnúmero de modificaciones que se hayan deseminado en los Libros de Actas de los últimos treinta años. Esta circunstancia dificulta consultas, en un momento dado, una disposición que nos señale el camino que debemos seguir, tanto, en las discusiones como en los procedimientos.

## Politica antipatriótica

Aunque es pueril, si la juzgamos venenosa la idea, que algunos señores agrícolas tienen en mérito, como represalia al último arreglo político. Unos diputados agrícolas al decir ayer que ellos pensaban declarar Presidente de la República, en Alajuela, al Licenciado Echandi. Pues bien. Tal ocurrencia, que recoge en su edición de hoy nuestro estimable colega "La Tribuna" aunque es del todo una "niñería" política irrealizable es del todo antipatriótica.

## Las fiestas en Puntarenas

La Corporación Municipal de Puntarenas dispuso señalar los días 28 y 29 de febrero y 1º y 2 de marzo, para la celebración de las fiestas cívicas, nombrando a la vez la Comisión que quedó integrada por las siguientes personas: Macedonio Esquivel, Agamenón Borge, Vicente Solís, Gil Con, José Jiménez Chan y José Manuel Acevedo.

LA PRENSA  
Diario de Información y de cultura

De Ultima Hora

## La Revolución que estalló ayer en Honduras

Ayer tarde estalló una formidable revolución en la República de Honduras. El Jefe de ella, el General Tiburcio Carias, candidato del Partido Nacional, es perseguido por el Gobierno de López Gutiérrez.

Un telegrama recibido de Managua, habla de un primer encuentro entre las fuerzas revolucionarias y las tropas del Gobierno. Se dice que fue gravemente herido un pariente de Carias.

## POR QUE APOYAN A OBREGON LOS ESTADOS UNIDOS

DECLARACIONES DE MR. HUGHES

Esta es seguramente la más ligera pregunta que se hacen ahora todos aquellos que han seguido de cerca la actitud política de los Estados Unidos respecto de México, y es muy natural que haya ansia por saber a ciencia cierta el por qué de la ayuda del Presidente Coolidge al mantenimiento de la soberanía en México en el Gobierno del General Obregón:

He aquí, pues, la declaración hecha por el Ministro de Estado Mr. Hughes en un discurso pronunciado ante el Consejo de Relaciones Exteriores: "Nuestra influencia moral al lado de los que estaban atentando contra la paz y el orden en México nos hubiera llevado a incurrir en graves responsabilidades de haber negado Washington su cooperación a Obregón."

Después en el curso de su discurso Hughes declara lo siguiente respecto de la revolución mexicana:

"No es una revolución de un pueblo oprimido; sino asunto de política personal. Es un esfuerzo para apoderarse de la Presidencia; significa una subversión de todo el procedimiento constitucional. Los combatientes que tratan de derrocar el gobierno establecido, se han posesionado de ciertas porciones del territorio mexicano y exigen tributo al pacífico y legítimo comercio americano o intentan obstruir y destruirlo.

"En estas circunstancias, el gobierno mexicano establecido pidió al gobierno de los Estados Unidos la venta de una limitada cantidad de armas y municiones. La petición era de tal naturaleza que no podía ser ignorada: había que acceder o denegar. Este gobierno tenía las armas y municiones a mano; no las necesitaba y podía venderlas si lo deseaba. Si la petición hubiese sido denegada, hubiéramos vuelto fríamente la espalda al gobierno con el cual recientemente habíamos establecido relaciones amistosas y cualquier declaración que hubiésemos hecho, serviría para estimular a los que tratan de apoderarse de las riendas del gobierno para la fuerza.

## ESTACION INALAMBRICA ARGENTINA DE GRAN POTENCIA

EL PRESIDENTE ALVEAR TRASMITE VARIOS MENSAJES

BUENOS AIRES.—Con mensajes de congratulación al Presidente Coolidge, al Rey Jorge, al Presidente Millerand y al Presidente Ebert, y con un mensaje general a los Jefes de todas las otras naciones del mundo, el Presidente de la República Argentina, don Marcelo T. de Alvear, inauguró hoy la estación internacional de telegrafía inalámbrica de gran potencia de Montevideo, operada conjuntamente por las Compañías de Comunicaciones radiográficas americanas, británicas, francesas y alemanas.

## CARTA AL GRAL VOLIO

Sr. General don Jorge Volio

General:

Siento un impulso de simpatía para escribirle a Vd. en esta hora en que el país ve que uno de sus hijos le consagra su más noble devoción. Le escribo como costarricense agradecido que admira su gesto patriótico al procurar, del modo más leal y espontáneo, el afianzamiento de nuestra vida política.

Su actitud es emocionante; emocionante por lo que ella tiene de nobleza y por lo que tiene de intención. Ningún pedestal será más glorioso ni más perdurable que éste que ha levantado usted en el corazón de los costarricenses comprensivos de su proceder.

Bien decía usted en una ocasión, que pasarán

cincuenta años sin que haya entre nosotros otro Ricardo Jiménez: pues de ahí el regocijo: Costa Rica tendrá la fortuna de ser gobernada por este hombre singular, y en esto, que implica la paz y el bienestar de la patria, le toca a usted una gran parte.

Orgulloso debe sentirse usted haciéndole honor en esta forma a su prosapia de caballeros y a su pueblo de hombres trabajadores.

Su gesto es digno de una edad de oro y no necesita, claro está, el aplauso de los hombres. Pero el mío, espontáneo, quiere llegar hasta usted; y sin creer que valga para ameritar sus hechos, se la envío para cumplir con un impulso de mi espíritu.

De Vd muy atto y s. s.,

ROGELIO SOTELA

## Llamamiento a los trabajadores e intelectuales

Esta noche, a las siete, en la Plaza García Flamenco, frente a la Iglesia de la Merced, se reunirán los simpatizadores y admiradores de Nicolás Lenín, para honrar la memoria del gran Reformador de la nueva orientación social del mundo.

De la Plaza García Flamenco, desfilará la manifestación por la calle central hasta llegar al Templo de la Música, en donde harán uso de la palabra varios distinguidos oradores.

Suscribase a LA PRENSA

# El peligro en los Cuarteles

Esta mañana nos decían varios caballeros, que en algunos cuarteles de esta capital, hay elementos que hablan de elegir *ellos*, Presidente de la República. Ese rumor tenga o no visos de verdad, lo encontramos grave para la tranquilidad de la República, no por el remoto éxito de tal idea, pues el país no soportará ni un momento una violencia criminal contra la majestad de la patria, sino porque el pensamiento mismo de trastornar el orden público para satisfacer ambiciones malsanas, merece la maldición de los verdaderos costarricenses.

## FUNERALES Y ENTIERRO DE DON ADOLFO BONILLA G.

De la Iglesia del Carmen, a las diez de la mañana de hoy, salió el entierro del muy llorado y querido amigo nuestro don Adolfo Bonilla González. Gran cantidad de caballeros y señoritas fueron a darle sepultura a los restos del estimado Fito, joven que ha fallecido en la plenitud de su vida.

Por este medio LA PRENSA, envía su más honda expresión de dolor, a doña Mary Quirós de Bonilla y a su hijito, a don Alberto Bonilla, a don Carlos Ross y señora, a don Rafael Huete y señora, a don Teodorico Quirós, a don Manuel Antonio Quirós y señora y a la demás familia doliente. Flores de cariño y recuerdo sobre la tumba del inolvidable amigo

## BODA ALVAREZ-PATIÑO

Hoy se efectuó en la ciudad de Cartago, la boda del muy estimable caballero don Víctor Eduardo Alvarez con la bella y gentil señorita Carmen Patiño.

De esta Capital, en camión, salieron muchos invitados.

En el Club Social de la ciudad de Cartago, se efectuó la ceremonia matrimonial.

Los novios fueron muy regalados, y a su vez, los invitados fueron objeto de muchas atenciones.

Mil felicidades les deseamos a los nuevos esposos, dignos de dicha, porque él es trabajador y bueno, y ella bella y gentil.

# El asunto de los venezolanos

Señor Director de "La Tribuna"

Ciudad

Estimado señor y amigo:

Cuando en meses pasados apareció un grave cargo de peculado formulado por un agente de la Dictadura venezolana contra el doctor Leopoldo Baptista, no protesté inmediatamente de la calumniosa aseveración porque quise antes consultar la voluntad del doctor Baptista, por más que tanto a mí como a otros compatriotas residentes en este país nos consta que al Secretario General de la Presidencia de Venezuela no se le da acceso en ninguna forma al Tesoro venezolano, quise antes consultar la voluntad del doctor Baptista para conocer su actitud antes de proceder a formular una protesta que por una u otra razón pudiera estar fuera de sus preocupaciones del doctor Baptista.

Conocida por usted como ha sido la carta del Dr. Baptista, de cuyos pormenores me tomo la libertad de suplicarle nos guarde buena reserva permítame usted que en nombre del mencionado, doctor y en salvaguardia del buen nombre de la revolución venezolana, proteste, categóricamente contra la calumniosa imputación que en las columnas de su acreditado Diario hizo un agente de la Tiranía venezolana al formular un cargo de peculado contra el doctor Baptista por el sólo hecho de haber estado en la Secretaría General del Presidente de la República, cargo que no solamente va enderezado contra la reputación personal y política del doctor Baptista, sino que se extiende a su intención máxima, cual es la de lanzar tan ofensivo como insidioso cargo a todo el bloque revolucionario que combata la Dictadura, ya que el doctor Baptista se ha significado siempre como uno de sus elementos más prominentes y conspicuos.

En lo que se refiere a la participación del Dr. Baptista, el Doctor Ortega Martínez y los Generales Tellería, Olivares, Carabaño, y otros prominentes venezolanos en el Gobierno del Dictador actual que con tanta frecuencia lanzan como cargo contra ellos los agentes de la Tiranía, contra nadie se resuelve tanto como contra la Tiranía misma, señor Director, ya que estos elementos agotaron toda su paciencia en bien de la paz pública y no ha sido sino hasta que colmada la medida de esa paciencia ante los asaltos contra la misma Constitución que se dió Gómez, optaron por desertar de sus filas y proclamar la necesidad de hacer la revolución.

Por lo demás el público de Costa Rica conoce de sobra la índole de los servidores de la Tiranía que recurren con la mayor sangre fría a todos los extremos de la humillación y la servidumbre por congraciarse con el déspota, ya que en este caso que señalo se trata de una imputación definitivamente calumniosa, y ya tiene ese público bastante *aguilataados los quilates* de ambos bandos.

Al suplicarle al señor Director la inserción de estas líneas en su apreciable Diario, me complazco en suscribirme como su atento amigo y seguro servidor,

J. C. SOTILLO PICORNELL

## SECCION DEPORTIVA

### Base-Ball

## Inauguración del Campeonato de 1914

San José vs. "Boer" "Caribes" vs. "América".

A las 9 de la mañana el Presidente Honorario de la Liga, el señor don Oscar Sittenfield, lanzará la primera bola y a las 2 de la tarde, el Presidente Ejecutivo de la Liga, el señor don Francisco Blen, lanzará la primera bola en los encuentros de las primeras y segundas fuerzas, antes mencionadas, respectivamente.

El palco ya está terminado y consiste de dos pisos; el inferior para señoras y caballeros y superior para caballeros, los anotadores y representantes de periódicos que vayan a tomar nota de los desfallos para hacer sus crónicas. Los representantes de periódicos deben traer una carta del periódico al cual pertenecen y que lo acrediten como tales. Solamente un representante de cada periódico se admitirá en la sección de los anotadores.

Una fotografía de la "Revista de Revistas" tomará algunas fotografías del juego para ser publicadas en la revista de ese nombre.

Existe gran entusiasmo entre los fanáticos para presenciar ese juego inicial del campeonato.

Además se han colocado dos paredes de madera y cedazo a fin de evitar el peligro en que siempre han estado los espectadores. Detrás de esa pared se colocarán sillas por las cuales se cobrará un precio más módico que el que se cobra en los asientos de palcos, pues estos últimos estarán en la sombra, bajo cubierta de zinc.

Fiscal de Campo para ambos juegos: Actuará como tal el segundo vocal de la Directiva de la Liga, señor don Juan Rafael Herradora, en sustitución del señor Rojas que fue asignado como tal. A más el Fiscal de Campo el Fiscal de la Liga, don Alejandro Rueda, cooperará con éste para vigilar del orden, etc.

Actuarán como umpres los siguientes señores: Otto Brautigan, Enrique Pozuelo, Eladio Odio e Ildelfonso Guevara, home y bases para el juego de la mañana y tarde respectivamente.

## ALMACEN Tomás Fernández

Durante los días Jueves, Viernes y Sábado, se vende MANTEQUILLA de primera calidad, marca "La Guaria" a razón de ₡ 2.50

Apartado 614

Teléfono 198

## El nuevo Gabinete ingles formado por Mac Donald

El Jefe Laboristas sostuvo una extensa conferencia con el Monarca Británico

MENSAJE DE LONDRES  
El nuevo Premier, J. Ramsay Macdonald estuvo en Buckingham a rendir homenaje al Rey y a presentarle la lista de los nuevos hombres de Gobierno que son:  
Primer Ministro y Ministro de Estado: Ramsay Macdonald.  
Lord Privado del Sello y leader en la Cámara de los Comunes: John Robert Clynes.  
Lord Presidente del Consejo: Lord Parloor.  
Lord Canciller: Vizconde Aldane.  
Canciller del Exchequer: Phillip Snowden.  
Secretario de Asuntos Exteriores: Arthur Henderson.  
Secretario para las colonias J. P. H. Thomas.  
Secretario para la Guerra: Stephen Walsh.  
Jefe de la oficina de la India: Sir Sydney Olivier.  
Ministro del Alre: Brigadier general Chalstophor Thompson.  
Palmer Lord del Almirantazgo: Vizconde Onelmsford.  
Presidente la Junta de Comercio: Sidney Webb  
Ministro de Salubridad: John Wheatley.  
Ministro de Agricultura: Noel Buxton.  
Secretario para Escocia: William Adamson.  
Presidente de la Junta de Educación: C. P. Trevelyan.  
Ministro del Trabajo: Thomas Shaw  
Director General de Comunicaciones: Vernon Harcourt.  
Canciller para el Ducado de Lancaster: Coronel, Josiah Wedgwood.  
Comisionado de Obras F. W. J. W. t

## En su nuevo cargo

Ya se hizo cargo del importante puesto con que fue nombrado en la Municipalidad de esta capital, el estimado Coronel y muy estimado amigo nuestro don José Joaquín Zavaleta.

La obra que realizará en pro de la higiene pública el señor Zavaleta, indudablemente será eficiente y provechosa.

## Jabón LEON AZUL

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:  
LA INDIA  
Y LA MARINA  
POR MAYOR:  
Costa Rica Mercantile Co.



## Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

## LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gócher - Rubén Hernández P.

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpitation de las resonancias partidistas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo se exteriorizará el raz onamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

# A los Reformistas de Cartago

## Los intereses del Partido y los de la Patria piden serenidad en estos momentos

Según correspondencia de origen dudoso, que publica un periódico de hoy, algunos reformistas se muestran un poco descontentos por la actitud asumida por el General Volio. Y declinamos de origen dudoso, porque reconocida la índole reposada y juiciosa de nuestros hermanos cartagüenses, seguramente estos estimables copartidarios no conocen las bases del convenio de que se ha hablado. Debe esperarse la publicación del Manifiesto que el Gral. Volio lanzará en la entrante semana al conocimiento del Partido Reformista para que se impongan todos de este trascendental paso político.

El reposo, la calma, la prudencia, son necesarios, pues las cosas necesitan madurarse para entenderse. No hacen bien, de manera alguna, los reformistas que recogen las armas venenosas del enemigo fracasado y moribundo.

Esto mismo aconsejamos a los Reformistas de toda la República, que son tan leales y sinceros, que no hagan anticipadas apreciaciones ni se dejen sorprender por comentarios capciosos y desautorizados.

Colóquense por otra parte en la difícil situación en que se encuentra nuestro Jefe: por un lado los intereses particulares del Partido y por otro los intereses generales de la Patria, que le tiende los brazos en demanda de defensa en sus críticos momentos.

# Por esos Mundos

Se inicia la oposición al futuro Gobierno inglés

LONDRES.—Se estima que la negativa de Mister Norman, Presidente actual del Banco de Inglaterra, a aceptar el puesto de delegado en la comisión de peritos que ha de entender en la cuestión de las reparaciones alemanas, es el inicio del movimiento de oposición financiero al gobierno de los laboristas que se formará probablemente en el mes de febrero.

Habla Tardieu

NEW YORK.—En el artículo que semanalmente publica el "World" con la firma de André Tardieu, célebre político francés, se culpa a todos los aliados por el caos que reina en la actualidad.

Dice Tardieu que no ha habido uniformidad en los esfuerzos en pro del remedio de la situación, y recuerda que también en la gran guerra se sufrieron graves contratiempos mientras no se llegó al mando único, cooperando todos en la obra necesaria.

No quieren dinero americano-alemán

PRAGA.—El Ayuntamiento de esta, ha rechazado una oferta de dinero de la Casa Speyers, de New York, para realizar mejoras en la ciudad. La repulsa se basa sencillamente en que la casa citada tiene nombre alemán.

Una bomba contra los judíos

VIENA.—Durante una fiesta de caridad que daban los judíos en un teatro de Osogrand, Hungría, fue lanzada una bomba que estalló en la sala, causando la muerte de una mujer y dejando a 50 personas heridas.

Se atribuye al anarquista búlgaro Harlakoff, expulsado de su país, por el plan de asesinar al Ministro búlgaro Stoloff, en esta capital.

Anúnciese y suscribase en

## 'La Prensa'

el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina

### QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

## Por eso desde hoy amo las tumbas...

Un día gris para mi alma, lleno de soledad y de incógnitos murmullos, caminaba por las calles de la ciudad, meditando sin darme cuenta que existían otros mortales, sin preocuparme del mundo: estaba reconcentrado todo mi pensamiento, en el problema difícilísimo de mi existencia, de la mía únicamente. . . Caminaba. . . sin gular mis pasos hacia ningún punto determinado, pero caminaba. . . De pronto, el trinar sublime de un pajarillo indiscreto, me sacó por un momento del éxtasis en que me hallaba: alcé la cabeza y ví que una ramita débil de un sauce corpulento, temblaba; me gufe por ella y distinguí un ruiseñor, saltando impaciente: movió su colilla diminuta, cantó de nuevo, y luego alzó su vuelo irónico perdiéndose en la inmensidad del espacio. . . Reanudé mi marcha despaciosa y titubeante, y mientras bendecía solemnemente a ese pajarillo mensajero de la dicha que me había proporcionado un minuto de alegría, volví a perderme entre las soledades cavernosas de mi preocupación. . . Meditaba profundamente en lo amargo de mi vida, sin encontrar en el cerebro una idea transfiguradora de ese eterno y constante martirio. Una brisa fantasmal hizo estremecer mi cuerpo, respiré un aire húmedo y mohoso el cual me llevó a lo más recóndito del alma el escalofrío exterior: sentí frío el corazón y adiviné que por ahí había corazones yertos e insensibles, pasaba frente al Camposanto. . . Un niño enfermo y débil al parecer, corría dificultosamente tras de una libélula matizada que se internaba en el cementerio; entró él también y después de saltar inoportunamente por sobre unas lápidas, logró atraparla en una corona de flores casi marchitas, quizá en la tumba de alguno que había muerto el día anterior. Yo observaba. El chicleo rebosante de alegría, después de divertirse con el insecto, le arrancó las alas, las enterró en el césped y dejó su cuerpecillo sangrando en el arenado callejón de la ciudad dormida. . . Luego salió silbando del recinto en busca tal vez de una nueva diversión. Me había quedado inmóvil ante la escena que me presentó el niño como si me interesara. . .

Al fin, después de una carcajada involuntaria que explotó en mi pecho, determiné visitar a los muertos; quería estar circundado de ese aire húmedo y mohoso que besa a las tumbas, mi espíritu lo exigía, y en realidad, no había otro lugar más adecuado que aquél para terminar ese día, que me tenía postrado en la inmensa pesadumbre de una vida desesperada e irremediable.

Permanecí allí hasta el declinar del sol, leyendo epítafios que me hacían recordar amigos queridos y familiares inolvidables; se había apoderado de mí un deseo infinito de disfrutar como ellos, del reposo interminable del tumbado. . . Quería estar muerto. Y. . . sentí el espíritu irse y confundirse con los de ellos, quienes lo recibieron en una algarabía estrepitosa, felicitándole de mil maneras por haber dejado el martirio constante de la vida terrenal para internarse en el sendero eterno de lo divino; al mismo tiempo se daban intensamente de la humanidad, castigo terrible de la Naturaleza. . . De pronto, quedé solo y en una oscuridad pavorosa, reaccioné al instante, y pude convencerme de que permanecía sentado; contemplé la estancia, bañada por los rayos luminosos de una luna serena, me hizo recordar, la multitud de casitas pintadas de blanco, transitadas sus callejuelas por sombras y fuegos fatuos, que estaba en el cementerio; ese panorama, al parecer de otros tétrico y macabro, me hizo el efecto de uno sublimidad inexplicable, de una dicha indefinible,—mil y mil veces más que cuando en mi infancia, contemplaba inocente la ciudad llena de luces, con el trajinar continuo de la humanidad de corazón gangrenoso decorada insensatamente con sedas y joyeles vislumbrantes;—observé la lápida cubierta de musgo donde me había dormido al atardecer, pensativo y cansado; descubrí en su centro una grieta oscura, por donde un rayo indiscreto de la luna se filtraba alumbrando su interior, solo y melancólico como el mío,—peor que éste porque en él se ha apagado para siempre el lucero de la esperanza que lo alumbraba,—y adiviné que mi espíritu, en el corto sueño de ultratumba, también se había diluido por esa grieta enigmática, para besar el rayo de esa luna panteonal y charlar cien siglos con sus hermanos y verdaderos felices, espíritus de los muertos. . .

Era de noche ya, y al salir del cementerio, el grazido horrible de un pájaro nocturno lo sentí más suave y melodioso que el canto del ruiseñor que había hecho temblar la ramita débil del sauce corpulento, en mi temprano caminar sin rumbo y despacioso. Me dirigía a mi casa; y mientras los árboles hilerados en la calle que conduce a esa morada, dejaban escapar sus silvidos quejumbrosos, arracados de sus hojas por el viento que una tarde al explirar dejó en dolor. . . Me acordaba del chicleo que en el día, corría tras la libélula y después de aprisionarla entre sus manos cadavéricas, le arrancó las alas matizadas,—lo único que convertía en realidad su única ilusión: el libar en el polen de las flores,—sepultándolas luego en el césped que intermedia en las fosas, dejando su cuerpecillo agonizante, al azar de las hormigas feroces que se cruzaban por las callejuelas de la ciudad dormida. . .

Así yo, iba tras un consuelo, y después de haberlo encontrado en el silencio y la soledad del panteón, sepulté mis vanas ilusiones de felices realidades, mi interior muerto en mí ser por una convicción terrible de esta vida, en aquella tumba musgosa de la grieta enigmática por donde mi espíritu se filtró en el sueño panteonal, quedando mi materia (al igual que el cuerpecillo de la libélula) derramando lágrimas de sangre, y al azar de dolores posteriores en mi Destino loexarable y cruel.

Por eso amo las tumbas, porque en ellas, ha quedado vagando para siempre, mi espíritu cansado y misterioso. . .

C. M. A. DEL MONTE

## En la Junta de Educación

En Puntarenas, han presentado el juramento de ley, ante el Gobernador de la Provincia, los señores Juan Mannel Rodríguez Solera y Agustín Guido Alvarado, quienes fueron nombrados para miembros de la Junta de Educación, en lugar de don Pablo Angulo y Emiliano Odio.

## Operada

Con buen éxito fue operada la muy estimable Srta. María Felicia Pacheco.

Su estado de salud es bastante satisfactorio por lo que nos alegramos mucho.

## Los que veranean

Doña Rosa R. de Díaz Granados saldrá en breve para Puntarenas.

—En Cartago veranea la familia de don Roberto J. Quesada.

—Próximamente saldrá para Puntarenas la señora Vicenta Artavia.

—Para Alajuela salió hoy la señorita Josefina Jimena.

—Doña María de Páez salió para San Isidro de Coronado.

—La familia de don Juan Dent se encuentra de temporada en el mismo lugar.

## Gran turno en Curridabat

Mañana, 3 de febrero, se efectuará un gran turno en Curridabat. El señor Cura párroco don Anselmo Palacio A., ha invitado a sus feligreses a este acto religioso. La Directiva quedará integrada así: don Juan Acuña A., José María Mata, Dagoberto Quirós, Dña. Francisca Amador de Mata y la señorita Julia Castro.

Comisiones de la primera mesa: Don Joaquín Páez y señora.

De la segunda mesa: Tobias Castro y la señorita Carolina Acuña y Silvia Castro.

De la tercera mesa: don José León Monge y las Sras. María y Herminia Monge.

De la cuarta mesa: don Fermín Amador y Sra. y la Sta. Nicolasa Céspedes.

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La Prensa es el diario de la tarde más antiguo

# La clase obrera

nos decía un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades

## Y CONOCE Ud. LA RAZON?

le preguntamos. Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos

CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA

Robert Hermanos

# UNITED FRUIT CO.

## SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres Sasso & Pirie Sucesores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN Administrador

# HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India

San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loría.
4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
8 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
9 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
10 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
11 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
12 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
13 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
14 El destino del hombre, J. Fiske
15 La conciencia criminal, M. Longo
16 La ciencia de la educación, R. Ardligó, 2 ts.
17 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
18 Antropología criminal, E. Laurent
19 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
20 Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
21 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
22 Política social y Economía Política, G. Schmeiler, 2 ts.
23 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
24 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
25 Egóismo y altruismo, J. Antich.
26 El concepto de la existencia, A. Diroff.
27 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
31 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiolini, 3 ts.
34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
35 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
38 El siglo de los niños, Ellen Key, 2 ts.
39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
41 El paro forzoso, M. Thury
42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
43 El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Ciccoli, 3 ts.
44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
45 Piedad y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado. H. Hoffding
51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
52 Piromoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
54 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
59 Atibós y disquisiciones, S. Valentí Camp
60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli
66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
67 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
69 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
70 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
71 La vida eterna y la fe, W. James
72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
76 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
77 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
78 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
80 La explotación infantil, L. Ferriani
81 El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar, 5 tomos, \$ 16.00
El Amor de los Amores, Ricardo León
En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La vida, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La fuerza de las cosas, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
Mi grande, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
La Figurante, León Frapié
La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
La corqsta celeste, Hugo West
Para desarrollar nuestra memoria, Georges Art.
La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano, P.
De la vida que pasa, Ramón Quesada
La musa de los madriles, Antonio Casero
Salambó, Gustavo Flaubert
De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
La vida en flor, (novelas), Anat. de France
Baltazar, Anatole France
La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
Limpia y fija..., Mariano de Cava
La Risa, Enrique Bergeon
Manera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
Los caídos, Máximo Gorki, pasta
Caín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
Tomás Gorkieff, Máximo Gorki, pasta
Los tres, Máximo Gorki, pasta
En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
La angustia, Máximo Gorki, pasta
El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
La Atlántida, novela, Pedro Benoit
Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
Tapices viejos, Eduardo Marquina
Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50
El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
Páginas escogidas, Azorín, pasta
Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
La Revolución Rusá, N. Tasin
El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
El Bolcheviquismo y la Decadencia del Proletariado, Nicolás Lenin
Chulaperías, López Silva
Ensayos, Miguel Cané
Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
Discursos y Conferencias, Miguel Cané
Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó
Por correo al apartado P. San José de Costa Rica. Ventas al contado.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS

titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTOS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO \$ 4.50

De venta en la Administración de LA PRENSA

La Revolución Mexicana

- I.—Evolución política de los pueblos Iberoamericanos.
II.—Las revoluciones mejicanas.
III.—El Triunvirato de Sonora.
IV.—La nueva Constitución mejicana.
V.—El acuerdo entre Obregón, Calles y Huerta.
VI.—Huerta y Calles; esto es: reacción y socialismo.

Aún los países Iberoamericanos, donde la política de caudillaje se ha hecho tradicional, mediante un siglo entero de ejercitación victoriosa, están evolucionando rápidamente hacia la política de ideas, que a veces origina contiendas más apasionadas y sangrientas que la crítica de antagonismo personal, pero que es infinitamente más fecunda en impulso progresivo para la comunidad en que se produce.

Durante muchos años fue Méjico, como lo fueron las repúblicas sudamericanas, campo de batalla para la ambición de sus caudillos, siempre en pugna por la posesión de la más alta magistratura nacional.

Aún después de la caída de Porfirio Díaz, derrocado por una revolución de ancha base ideológica, surgieron brotes de caudillismo revolucionario, pero, de día en día, la política nacional de la República veía ha ido orientándose, cada vez con más firmeza, hacia la lucha de ideales encaminados a procurar mayor suma de bienes para y de cultura para el pueblo

La revolución de Carranza tuvo una significación casi netamente socialista; y, cuando, en las postrimerías de su gobierno, bajo el halago del Poder, empezó a olvidar los compromisos contraídos con los agraristas y otros grupos del proletariado mejicano, y quiso imponer como sucesor suyo a un candidato agradable a los elementos conservadores, surgió la sublevación acaudillada militarmente por Alvaro Obregón, pero cuyo triunfo se debió al acuerdo del "Triunvirato de Sonora": Obregón, Calles y Huerta, apoyado por el General Carrillo, Gobernador de Yucatán.

Este movimiento, francamente orientado hacia el socialismo, implantó al triunfar la constitución hoy vigente en Méjico, en la que, por una parte, se declara el subsuelo propiedad de la nación, se prohíbe a los extranjeros tener propiedades a menos de cinco millas de distancia de las fronteras y de las costas; se nacionalizan también todos los bienes del clero; se declara el derecho de los obreros a participar en la dirección y en la utilidad de las industrias; y se sienta otro fundamento de transformación social, cuyo sentido fue el que determinó la resistencia del Gobierno de Obregón en tanto mantuvo la esperanza de que surgiera algún movimiento reaccionario, FASCISTA, como se dice ahora al que pudiera prestar apoyo, a cambio de restablecer el antiguo derecho de los extranjeros a explotar en propiedad los famosos yacimientos de petróleo, y a establecerse en la inmediación de las fronteras, con las ventajas correspondientes a esta situación.

Continuará

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada una

- B. PÉREZ GALDÓS
LA FAMILIA DE LEÓN R CH, 2 tomos
GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50
LA CASA DE SHAKESPEARE, a \$ 1.00
E. GOMEZ CARRILLO
EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS. AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA
R. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
M. CERVANTES S.
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
BALTASAR GRACIAN
EL CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS
L. ALAS (CLARÍN)
DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
T. TASSO
LA JBRUSALÉN LIBERTADA
JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
VOLTAIRE
DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
CÁNDIDO; ZADIG; MICRO MEGAS
MATEO ALEMÁN
GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.
O. SWTET MARDEN
PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALFGRÍA DEL VIVIR
GOETHE
FAUSTO, 2 t. con grabados
HOMERO
ILIADA, con grabados.
VIRGILIO
LA ENEIDA con grabados
SOFOCLES
EDIPO REV; EDIPO EN COLONA; ANTÍGONA con grbs.
J. OCTAVIO PICON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
PLATON
LA REPÚBLICA, 2 tomos.
DR. J. HERICOURT
LA HIGIENE MODERNA
V. BLASCO IBANEZ
MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI FUATA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA
LOURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
L'ASSOMMIOR, 2 tomos
EPISTOLARIO
Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.
Busque LA PRENSA

Disposición Municipal

Ayer circuló en esta Capital la siguiente hoja volante: "AGUA—El Municipio está empeñado en resolver pronto el problema del agua, pero como medida inmediata ha nombrado cuatro inspectores de llaves que ordenarán cortar el servicio de cañería a toda casa donde encuentren las llaves abiertas sin estar usando el agua. Las llaves e instalaciones que gotean, serán multadas. Así, pues, a no desperdiciar y mantener cerradas las llaves, para que todos tengamos agua. Recuerde que el inspector de cañería, llegará a su ca-

A los constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basas para pisos. Para pedidos, en mi casa contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio CARLOS PALMA
Suscríbase a LA PRENSA
sa en cualquier momento y no habrá contemplaciones para nadie."
Quedan prevenidos, pues, los vecinos de esta ciudad: la Agencia Principal de Policía Municipal procederá enérgicamente contra los infractores.